

## **Medio universitario en salida**

**Vicente Durán Casas SJ**

**Rector Seccional Cali**

Un saludo muy cordial y fraterno para todos. Qué alegría encontrarnos hoy aquí para conocernos más, acercarnos más, y compartir nuestras experiencias y reflexiones en torno al Medio Universitario.

Estamos en un momento muy especial en la historia de la Universidad Javeriana, nos hemos lanzado a construir una planeación conjunta Bogotá, Cali y la nueva sede tecnológica de la Universidad. Se ve que esta es una Universidad en movimiento, que no se queda quieta ante los cambios y los retos del complejo mundo en el que nos encontramos.

Qué bueno que, dentro de ese entorno desafiante y cambiante nos reunimos para compartir y conversar sobre nuestro Medio Universitario, ese sello único que nos distingue y nos caracteriza como una comunidad centrada en el valor irremplazable de la persona humana.

1. **Iglesia en salida:** el papa Francisco nos dejó esa bella imagen: la iglesia no puede quedarse encerrada en la sacristía, esperando a que la gente venga a ella; debe ponerse en salida, ir al parque, a la plaza de mercado, a las grandes avenidas donde muchos, desde niños hasta ancianos, tratan de vender algo para subsistir... y allá, no en la belleza de nuestras iglesias, es donde realiza su misión. la Iglesia es “en salida”, o no es Iglesia, dijo el papa. Eso significa que la iglesia es misionera, o en misión. Es toda la iglesia la que es misionera, no una parte de ella (los misioneros), o los curas y las monjas: los laicos, hombres y mujeres, también son en ese sentido misioneros.

Esa imagen de una iglesia en salida es muy cercana a la imagen de la iglesia como “hospital de campaña”. El Papa: la Iglesia es un hospital de campaña en un mundo que margina y descarta”

2. **El cuidado en salida:** la “ética del cuidado” o “Ethics of care”, es una expresión que procede del lado femenino de la filosofía y de la ética (especialmente de Carol Gilligan en su libro *In a Different Voice*, 1982). Mientras que en el mundo occidental la ética ha estado dominada (desde el lado masculino de la filosofía) por las normas, la justicia, la imparcialidad y el deber, la ética del cuidado pone en el centro la compasión, las relaciones interpersonales directas, y la atención a las necesidades de los más vulnerables.

La ética del cuidado también puede encerrarse en su propia sacristía, esperando a que los que necesitan cuidado la busquen y encuentren en ella lo que requieren.

Pero no tiene que ser así: los cuidadores también están llamados a salir, a no esperar a que los busquen, sino a ir a buscar a los más vulnerables: una de sus vulnerabilidades puede consistir, precisamente, en no ser capaces de buscar o de pedir ayuda.

3. **El medio universitario en salida:** desde ese trasfondo, los quiero invitar a pensar y a imaginarnos el Medio Universitario de la Universidad Javeriana *en salida*: que no se quede aprisionado o encerrado en sus estructuras organizativas. Esas estructuras son importantes, responden a la necesidad de organizar actividades deportivas, pastorales y espirituales, culturales y de formación ciudadana, política y ambiental. Pero el Medio debe ponerse también en actitud de salir, de ir a esos parques y plazas de mercado donde están los estudiantes, los profesores y los administrativos de nuestra comunidad universitaria a los que aún no llegamos. El Medio Universitario no son las actividades ni las estructuras que las soportan, el Medio es el entorno psicológico, emocional, espiritual, en últimas, humano, en el que se desarrolla la vida universitaria, en donde los miembros de nuestra comunidad universitaria (no solo nuestros estudiantes) aprenden, enseñan, se enamoran, se desenamoran, maduran sueños, viven la frustración y la derrota, pero también se ríen, disfrutan y descubren el valor de amistades que duran para siempre. Hoy en día no pocos miembros de nuestra comunidad universitaria viven crisis emocionales y de sentido agudas que tenemos que acompañar.

Al inicio de esta jornada de reflexión quiero invitarlos a tener muy presente, allá en el fondo de nuestro corazón de y de nuestra mente, a todos los que en nuestra Universidad necesitan algún tipo de ayuda o acompañamiento para continuar soñando con esperanza. Un Medio Universitario en salida es lo que ellos, y nosotros todos, necesitamos y también podemos ofrecer.